

## EDITORIAL



## ¿CONOCE LA POBLACIÓN EL PAPEL DEL CIRUJANO BUCAL Y BUCO MAXILOFACIAL?

Castro, José Luis

Presidente de la Sociedad Venezolana de Cirugía Bucomaxilofacial

Autor de contacto: José Luis Castro

e-mail: [castropcb@gmail.com](mailto:castropcb@gmail.com)

### Cómo citar este artículo:

**Vancouver:** Castro JL. ¿Conoce la población el papel del cirujano bucal y buco maxilofacial? *IDEULA*. 2022;(9): 1-3.

**APA:** Castro, J.L. (2022). ¿Conoce la población el papel del cirujano bucal y buco maxilofacial? *IDEULA*, (9), 1-3.

Resultaría acertado decir que la mayoría de la población conoce que los cirujanos bucales y buco maxilofaciales son los profesionales idóneos a la hora de resolver los problemas con sus terceros molares y extracciones quirúrgicas de otros dientes, además, de que somos especialistas en colocación de implantes y fracturas de los maxilares. Ahora, resulta poco probable que conozcan que los cirujanos bucales y buco maxilofaciales son odontólogos con una preparación en prácticas quirúrgicas con un enfoque en el área de diagnóstico y tratamiento de enfermedades, trauma y malformaciones, tanto en el aspecto funcional como en el estético, de los tejidos duros y blandos del macizo facial y órganos que se integran en su función. La mayoría no tiene una comprensión clara de la cantidad de servicios que puede aportar a su salud el cirujano bucal y buco maxilofacial. Incluso podemos preguntarnos si los odontólogos generales conocen como difieren nuestras habilidades quirúrgicas de los otros profesionales que también colocan implantes.

Durante mucho tiempo, dimos por hecho que la mayoría de la población conoce cuáles son los alcances de nuestra profesión como prestadores de servicios de salud, en la realidad resulta que los profesionales odontólogos y médicos referentes desconocen el alcance de los tratamientos que puede suministrar el cirujano bucal y buco maxilofacial. Esta clara ausencia de conocimiento en los ciudadanos trae como resultado que la mayoría no solicita la presencia de un cirujano bucal y buco maxilofacial cuando su problema de salud le compete a este profesional.

Tradicionalmente el cirujano bucal y buco maxilofacial dependía de la referencia de los pacientes por parte de los odontólogos y médicos. Actualmente, en nuestro país, debido a la creciente competencia entre nuestras profesiones, cada uno de ellos se encarga de promocionar sus propios servicios incluso desconociendo la habilidades de los cirujanos bucales y buco maxilofaciales.

Cuando analizamos esta realidad, nos preguntamos qué camino tomar para mejorar la comprensión que tiene la población sobre nuestra profesión. Desde hace algunos años la asociación americana de cirujanos orales y maxilofaciales (AAOMS por sus siglas en inglés) constato esta realidad descrita y contrató a una empresa consultora para tratar de educar a la población sobre el papel del cirujano bucal y buco maxilofacial en la prestación de servicios de salud. Posteriormente, cuando procedieron a evaluar los alcances del programa, se dieron cuenta de que fueron pocos los cambios obtenidos en cuanto al conocimiento del alcance de la cirugía oral y maxilofacial. Desde ese momento, se han dedicado a crear campañas de educación (material informativo) para tratar de mejorar esta situación. La realidad de nuestro país no se aleja de esta, con la diferencia que nosotros hemos hecho poco o nada por tratar de educar a la población.

Es por ello que debemos iniciar una campaña de información de alta calidad que sea capaz de llegar a toda la población, sin distinción de edad, en la cual comprometamos a todos los cirujanos bucal y buco maxilofaciales, se deben crear videos, charlas a nivel de las universidades donde existen escuelas de Odontología, además de la educación de boca en boca por parte de los cirujanos. Para nadie es un secreto que la mayoría de la población actualmente está influenciada enormemente por las redes sociales, por ende se debe promover la especialidad por estas.

Esta campaña debe ser clara y precisa, por lo tanto debemos hacer énfasis en los objetivos que queremos alcanzar. Para mí resulta indispensable el hecho de que el público sea capaz de identificar las competencias del cirujano bucal y buco maxilofacial, para que de esta manera soliciten su presencia cuando requieran servicios de diagnóstico y tratamientos quirúrgicos por problemas en las regiones oral y craneomaxilofacial.

Teniendo en cuenta estos objetivos, podemos trazar un plan acorde con la realidad de nuestro país. Esta campaña debe considerar planes viables que nos permitan medir en el futuro la efectividad o no de esta. Videos; charlas, difusión ampliada por cada uno de los cirujanos sobre la información que genere nuestro plan estratégico. El compromiso de estos es esencial para conseguir el reconocimiento de nuestra especialidad.

Desde sus inicios la cirugía bucal y maxilofacial como especialidad odontológica ha tenido que luchar por su reconocimiento en el medio médico científico. Con el pasar de los años nuestros cirujanos pioneros lucharon con gran esfuerzo para lograr el papel que cumple nuestra profesión actualmente. Con estos programas de orientación e información continuaríamos con el loable propósito de mantener la cirugía bucal y buco maxilofacial en el ámbito de atención primaria en nuestros servicios de salud, concientizando sobre su importancia en el mantenimiento de la salud del área bucal y craneomaxilofacial para de esta manera garantizar el buen desenvolvimiento social del individuo.

Dr. José Luis Castro Pérez  
Cirujano Bucal  
Presidente de la SVCBMF